



Los Libros de José Bengoa

Por: Wellington Rojas Valdebenito

ACR3416

b.3

Dentro de las múltiples variantes que permiten el estudio, investigación y divulgación de nuestra historia, desde hace algunos años se ha venido destacando, cada vez más, un aspecto de la misma, no tratado en la historia "oficial". Nos referimos a una parte sustancial del acontecer histórico, que dice relación con los asuntos campesinos e indígenas, aspectos en que se ha especializado el profesor e investigador José Bengoa, autor de un título que desde su aparición se ha convertido en todo en un clásico en el tema: se trata de "Historia del Pueblo Mapuche", cuya primera edición fue publicada en 1985. José Bengoa es también autor de "La Hacienda Latinoamericana" (1979); "El Campesino Chileno Despues de la Reforma Agraria" (1983); "El Poder y la Subordinación" (1988) "Haciendas y Campesinos" (1990); Quinquén, 100 años de Historia Pehuenche" (1992) y "Conquista y Barbarie" (1992).

En su libro "El Poder y la Subordinación", que es el primer tomo de "Historia Social de la Agricultura Chilena" (Ediciones Sur), en esta obra señala que "la historia rural de Chile es también, necesariamente, una historia del poder. En un intento de rastrear en los inconscientes de nuestra cultura, en los orígenes que le dan sentido". En el libro, el autor, analiza lo que él llama "los orígenes del poder" que no es otro hecho que el arribo de los españoles, es decir el momento en que se produce un encuentro-desencuentro. Además trata de precisar con antecedentes históricos el "momento y forma en que tuvo lugar la expropiación del suelo, se constituyó la propiedad, y se estableció la sociabilidad entre criollos, mestizos, patrones e inquilinos".

En el segundo tomo de su "Historia Social de la Agricultura Chilena", titulado "Hacendados y Campesinos" (1990) se analiza el período de esplendor del latifundio en nuestro país, desde la Guerra del Pacífico, las últimas décadas del siglo pasado, hasta fines de los años veinte, con la crisis del ciclo salitrero. Se trata de un período en que se consolidó el espacio rural de la zona central, y la frontera agrícola se vio presionada y finalmente desplazada hacia el sur, hasta copar todo el territorio.

El libro sobre Quinquén contiene toda la historia de Los Pehuenches del lugar y en él se nos narra su ocupación y colonización, además de la complejidad de la propiedad de los terrenos y el desenlace del litigio ocurrido en 1992. Las páginas de "Conquista y Barbarie" nos ayudan a dar una mirada hacia lo más profundo de nuestros antepasados. José Bengoa señala que "el país que tenemos tiene su historia y ella no vuelve atrás, pero tiene un futuro que se construye, y que depende de cómo se mide el pasado". Luego de hablar de las vicisitudes del mestizaje de dos culturas agrega: "los desencuentros de

esta historia continúan. El indio salvaje se reproduce en las "clases religiosas", en los mestizos pobres que pueblan ahora los bordes de las ciudades. Son flojos y borachos al igual que antes, brutos llenos de pasiones y singularidades. El pueblo es visto con los ojos del desprecio y el miedo de quienes habitan el otro lado de la frontera urbana, de la Plaza Italia hacia arriba, nuevo Río Bío Bío cuidado celosamente por el ejército de la Frontera, pagado por el "real situado" que sigue viéndose del norte". Para concluir nos dice: "No podemos menos que hacer un esfuerzo por salir del desencuentro y el estereotipo para buscar, con un mínimo de realidad, convivir en este mundo, tal como somos, con un poco de cada parte, mestizos, mezclados, un poco hijos de algo, mucho de extranjero inmigrante, otro tanto de indígena, raza mestiza, pueblo que puede esperar días mejores, que después de tanta guerra, quizá cansado, se lo merece".



La Tribune, los Quinchés, 14-XII-1993

Los libros de José Bengoa [artículo] Wellington Rojas Valdebenito.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rojas Valdebenito, Wellington, 1951-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los libros de José Bengoa [artículo] Wellington Rojas Valdebenito. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)